

# La Campana Gorda

DIARIO INDEPENDIENTE DE LA MAÑANA

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

	Mes.	Trimestre.	Año.
TOLEDO.....	1,25	3,50	15,00
PROVINCIA.....	1,00	3,00	12,00

Mano de 25 ejemplares, 85 céntimos.

## DIRECTOR

CONSTANTINO GARCÉS Y VERA

Toledo 16 de Abril de 1899.

## DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Gaitanas, 1.—Teléfono 287.

Anuncios, reclamos y esquelas de defunción á precios convencionales.

NÚM. 302

**LA CAMPANA GORDA**  
es el único periódico diario de la provincia y el de mayor tirada y circulación.

## Boletín Religioso.

Santos de hoy.—Santa Engracia, virgen y mártir; Santo Toribio, obispo y confesor, San Paterno y San Drogón.

Nació Drogón de noble familia en Flandes, falleciendo su padre antes de que naciese el santo y la madre de sobrepardo. Desde su infancia fué admirable por su piedad y devoción. A los 20 años de su edad distribuyó á los pobres todo su dinero, y renunció sus estados en favor de los herederos próximos para quedar en libertad de servir á Dios en pobreza y penitencia. Desprendido ya del mundo, vestido con un saco roto y despreciable, salió como otro Abraham, dejando sus amigos y su patria, y después de haber visitado varios lugares santos, se fué á servir de pastor á una dama virtuosa llamada Isabel de la Haire, en Seburgo, dos leguas de Valencennes. El retiro y el abatimiento de este estado le eran los más agradables, porque le ofrecían oportunidad para la perpetua oración y para los ejercicios de penitencia y de humildad. Seis años vivió Drogón guardando el ganado, pasando una vida obscura y desconocida, y como el último de los más viles siervos; pero sus eminentes virtudes le granjearon el aprecio de cuantos le conocían, principalmente el de su señora. Por huir el peligro del aplauso, dejó al fin este destino y emprendió varias peregrinaciones á Roma y otros lugares, fijando después su mansión en una pequeña celda cerca de la iglesia de Seburgo, donde vivió cuarenta y cinco años no más que con pan y agua. A los ochenta y cuatro años de su edad murió tranquilamente en el Señor, á los 16 de Abril del año 1186.

Santos de mañana 17 de Abril.—San Aniceto papa y mártir; la beata María Ana de Jesús; San Esteban y San Roberto.—Misa y oficio de San Aniceto, con rito doble y color escarabajo.

## DESDE MI VENTANA

Frente á la ventana de mi cuarto de trabajo, en tienda con puertas á la calle, existe una *Casa de préstamos*.

En esas tristes tardes del invierno, cuando las calles están llenas de sombras en las que el viento enturbado enluta la tierra; tardes, en fin, peculiares en Madrid durante la época de los frios, por mi imaginación vagabunda, entristecida, desfilan mil imágenes, ideas, amargos recuerdos, crueles recuerdos. Todo se confunde en las sombras: la pérdida de la mujer querida, el fracaso de la obra del porvenir, el abandono del que se llamaba amigo, la ausencia del que murió....

Maldita tarde! Mi imaginación necesita distracción, está afligida, acongojada. Y allá voy á situarme detrás de las vidrieras de mi ventana por ver á las que pasan por la calle, por ver á la que habita en el cuarto cuarto, en la casa de enfrente, preciosa rubia, compañera de fatigas que trabaja todo el día y casi toda la noche *dale que das* en la máquina Singer. Como yo, gana poco, trabaja mucho y vive descontenta. Eso buscan mis ojos y lo que encuentran, en lo que se fijan con tenacidad, es en la Casa de préstamos. Mirando todo su interior; colgadas por paredes ropas, pendientes del techo en un escaparate alhajas, junto á una alfombra, en el suelo, un montón de trapos, y detrás del largo mostrador un hombre que esperan satisfechos que pesa que devorar. Y nunca les fal-

ta ocasión á los prestamistas de saciar sus apetitos.

Con las manos metidas en los bolsillos del pantalón, canturreando una canción popular, con aire resuelto, como quien está acostumbrado á frecuentar la casa, entra en ella un joven, algún estudiante. Los de la tienda le saludan cariñosamente; sin duda le conocen. Él deja sobre el mostrador un reloj de bolsillo; le dan dinero, una papeleta y se marcha sonriendo, pensando en la próxima orgía...

Un caballero extremadamente flaco, de rostro demacrado y cabellos blancos, mirando á una y otra parte temeroso, con paso vacilante, penetra en la Casa de préstamos y tras sí cierra la puerta. Teme que le vean; le da vergüenza que le encuentren en aquel lugar los que alternaron con él antes de que diese el *gachapazo*, la terrible caída que le ha dejado en la miseria, porque el caballero que ha entrado en la tienda estuvo en buena posición. Así lo demuestran las ropas que viste, su porte distinguido y elegante, la Legión de Honor que ostenta en la solapa de la raída levita. Por eso entra en la tienda temeroso, avergonzado de su pobreza. ¡Qué desprestigio si le ven empujando quizá la corona de Marqués!

No bien ha entrado el pobre señor, el miserable noble, cuando entrap un hombre y una mujer; ella, cubierta de harapos; él, con larga blusa de obrero. Entre los dos llevan un colchón; van á vender lo que tanto necesitan. ¡Lo último que quedará en casa! El hombre perdería el trabajo, los estómagos pedirían alimentos, y poco á poco lo iban vendiendo todo.

No pueden quejarse las fieras que acechan detrás del mostrador. ¡Buena tarde tienen!

Cuando sale de la tienda una muchacha cargada con su máquina de coser, con su querida maquina, que sin duda en día de enfermedad abandonó, llegan junto á la puerta dos jóvenes. Una mujer extraordinariamente bonita y un hombre de arrogante figura.

Los dos van sencillamente vestidos. Él, que lleva debajo del brazo un cuadro, un lienzo, en el que veo preciosos tonos de color, hermosas figuras, un cuadro que debe ser grandioso y cuyo asunto y detalles no distingo, penetra en la tienda. Ella espera en la calle.

El hombre, tipo cabal del artista, sale sin la pintura, habla á la mujer, y los dos juntos, muy juntos echan á andar. Él habla á la muchacha al oído; ella le contesta con miradas riendo; enamorados, se pierden á lo largo de la calle.

¡Me dan envidia! Jóvenes, amándose, sonríen ante la pobreza. ¡El amor vence la miseria! El hombre acaba de desprenderse de su obra, de la que haría lleno de entusiasmos, de ensueños. La ha dejado en manos profanas, en una exposición de trapos y zarandajas, y sin embargo está satisfecho, con el corazón puesto en la preciosa mujer y la mirada en un porvenir lleno de gloria. Los dos están contentos. Bohemia de color de cielo es la de ellos. Bohemia en la que palpitan sueños, amor, juventud....

Es rubia, de un rubio muy delicado; apenas tendrá siete años. Se detiene frente á la casa de préstamos y contempla tristemente una muñeca que lleva

en los brazos. Como el de la niña es el color de sus cabellos; como la niña tiene los ojos azules y la boca rosa.

Sin duda va la pequeña madre á vender á su *hija*, por eso la mira tanto rato, por eso la mira tan triste. Separarse del juguete predilecto, de la muñeca que tanto la acompaña, de su querida hijita. ¡Cuánto debe sufrir el corazón de la pobre niña!

La pequeña duda un momento más, quizá recuerda á sus padres hambrientos y enfermos y abre la puerta de la tienda; pero antes de entrar en ella da un beso largo, muy largo, en la diminuta boca de la muñeca, que la mira con sus azules ojos...

JOAQUÍN AZNAR.

## CANTOS Y ALCALDE.—Cuatro Calles, 1.

SASTRES DE S. M. EL REY

Uniformes para todas las armas.

## DONNA VORREI MORIR...

Yo quisiera morir, pero extasiado con tu más puro amor; verme á lo menos una vez amado si sentir el rubor. De mi agitada vida la pureza toda poderte dar; reclinarse sobre tu hombro la cabeza... ¡y ya no despertar!

CAYETANO DE ALVEAR.

## MEDICINA POPULAR

## EL DENGUE

Creo urgente dar unas cuantas recomendaciones médicas para disminuir en lo posible los efectos, muchas veces fatales, de esa infección producida por un microorganismo, con el nombre de *influenza* ó *dengue*, tantos trastornos está produciendo.

Descarto en este artículo todo lo que corresponde á la ciencia pura, abstracta y que encajara perfectamente en una revista científica ó periódico profesional, así como huelga, y hasta de pedantesco pudiera calificarse, en publicaciones de la índole de la presente. Por lo tanto, no esperar de mí el por qué de ese dolor contusivo en todo el sistema muscular, ni la torpidez y por ende difícil manejo de toda articulación ó coyuntura, ni la fiebre alta en sus comienzos, para quedar luego en grado y medio lo más de la normal, 37, ni las dificultades que, debidas á la alteración cualitativa que la sangre sufre por la toxina—producto parasitario,—sufrir asimismo el sistema nervioso central, por su deficiente y mala alimentación. El centro impulsivo—corazón—padece por dos razones fundamentales: por su mala nutrición directa y por los malos reflejos que el sistema nervioso le manda. Y he aquí, queridos lectores, á dónde quiero fijar vuestra atención, pues aquel órgano, profundamente alterado, es el que suele ser causa frecuente de la muerte; y si en los adultos el peligro es grande, en los niños que sufren la afección el conflicto se centuplica.

Sentadas unas cuantas bases generales, tocante á cómo se altera el organismo en la *influenza*, me es fácil entrar en el consejo médico que me he propuesto daros. Casi del dominio vulgar, y pedida hoy en las farmacias con la misma

indiferencia que pudiera pedirse fruta en donde fruta se vendiera, es un medicamento llamado antipirina, que suele demandarse hasta sin fórmula facultativa. Allí donde se encuentra un atormentado por fuerte cefalalgia—dolor de cabeza—por la acción rápida, aunque falaz de bienestar, por la ausencia de molestia que tal medicina produce, ha pasado la tal á manos del vulgo. Como uno de los síntomas altamente molestos de la enfermedad que nos ocupa, es la indicada cefalalgia, los enfermos, antes de llamar al médico, acuden á la antipirina, medicamento fatal en el caso presente, puesto que si es verdad que aminora la molestia, nada significa tan pequeño beneficio para los terribles efectos que se determinan en el corazón, dejando de tal modo postradas sus energías musculares, y tan perturbadas las funciones del centro medular, que aquellos que escapan de la muerte sufren una convalecencia llena de desesperantes sorpresas. Huid, pues, de la antipirina, la exalgina y la cairina, por ser medicamentos perjudiciales y nada curativos. Atended á que las fuerzas orgánicas no decaigan y buscad medios de eliminación de las substancias que, infestándola, por la sangre circulan.

Los dos puntos elementales á que debéis ateneros, son: uno, respecto á la higiene y otro respecto á los medicamentos. Respecto al primero, ventilación que nos asegure una oxigenación lo más perfecta posible y la fácil renovación de la atmósfera inficionada que el mismo enfermo produce con su exhalación patológica, cosa fácil de obtener colocando al paciente en la habitación más amplia de la casa, y huid desde luego de esas alcobas sin luz ni casi ventilación, que de por sí en el estado normal, son un peligro. Dad bebidas frecuentes con una pequeña cantidad en las personas adultas, no en los niños, de rom, cognac, aguardiente ó vino, una copa de los más espirituosos, por litro de agua, y dos copas ó tres cuando de vino se trate. La bebida debe contener cantidad suficiente de calor, para favorecer el sudor sin pasar los límites de una temperatura extremada. La alimentación debe de ser láctea, dando cada dos horas al enfermo medio vaso de leche, y en aquellos en que la acción estimulante se quiera hacer más enérgica, agregarle media cucharada de cognac. Las cubiertas de la cama, no deben ser tan pesadas que produzcan sofocación. Puede llegar á ser peligrosa.

Farmacología. Si el organismo ha sido sorprendido por la infección, teniendo depósitos fecales en el intestino, acudid con los calomelanos á dosis, purgantes ó bien al aceite de ricino, pero esto entendido en los primeros días de la infección. Y últimamente, por toda medicación el salicilato de quinina en sellos que contengan un cuarto de gramo, para tomar cada tres horas, aumentando ó disminuyendo los intervalos, segun el saber y el entender, del médico que os trate. Pocas veces, pero alguna, hay que emplear tintura de digital, tomada á gotas.

Y termino como comencé: huid de la antipirina y de todas esas quinogas, por fatales y no curativas.

DR. THOUS.

## Repiques.

El jueves pasado fué conducido á la última morada, la que fué en vida D.ª Petra Palacios y González, esposa de nuestro querido amigo D. Enrique Velasco, á quien enviamos nuestro más sentido pésame.

Interesantes notas de información electoral y otros trabajos literarios y artísticos forman el precioso número que *Blanco y Negro* pone á la venta esta semana, y cuyo sumario es el siguiente:

*Algo se pesca*, portada en color por Huertas; *La exangüe*, cuento de D.ª Emilia Pardo Bazán; *Jorge Bussato*; *Las últimas instrucciones*, por Xaudaró; *El telegrafo en las elecciones*, por G. R. España; *Día de noticias*, por Muñoz Lucena; *Feminismo electoral*, por Roure y Méndez Bringa; *Desdichas de un diputado*, aleyas por Xaudaró; *El viaje del candidato* (fragmento de *Los hombres de pro*, de Pereda); *A Eusebio Blasco*, por Vital Aza; *Refranero electoral*, por Royo y Cilla; *Nota cómica* en color, etcétera, etc.

En los días 14 y 15 se han registrado en el Juzgado municipal de esta ciudad: Nacimientos, 5. Defunciones, 4. Matrimonios, 2.

Ha sido reeligido administrador numerario de la Sucursal del Banco de España en esta capital, D. Mariano Ortiz y Rubio, y supernumerarios D. Julián García Patos, y don Juan García Criado.

Desde el presente número publicaremos de vez en cuando, unos artículos de *Medicina popular*, escritos por acreditadísimos médicos, y una sección que titularemos *Recetas útiles*, muy á propósito para las señoras y escritas expresamente para nuestro diario.

En la madrugada de ayer, falleció D.ª Concepción Oro de Morana, esposa de nuestro querido y particular amigo, D. Gaspar Rodríguez Morana, á quien acompañamos en su justo dolor.

También falleció ayer y fué enterrado en el Cementerio de Nuestra Señora del Sagrado, D. Pedro Hidalgo é Hidalgo, persona queridísima en esta población, por las muchísimas simpatías que tenía entre todas las clases sociales de la misma.

Resignación cristiana deseamos á toda la familia del finado, y sepa ésta que en su dolor participamos nosotros, por uniros á él vínculos de amistad muy profundos.

CON **DAKINE** curación absoluta de REUMA, GOTA, DIABETES, MAL DE PIEDRA, de RINONES é HIGADO. Felicidades diarias de dolores antiguos y rebeldes, aliviados ó curados por la acción benéfica de **LA DAKINE**.—Depósitos: Farmacias de J. BONAL y de G. ROBERT.—Para prospectos, pedidos é informes, escribir á J. PECAS-TAING, Dtor. de la Viniñificadora, calle del Príncipe, 13, MADRID.

## TEATRO DE ROJAS

FUNCIONES PARA HOY

TARDE

Primera sección, á las tres y media.

El Gaitero.

Segunda sección, á las cuatro y media.

El Mantón de Manila.

Tercera sección, á las cinco y media.

La revoltosa.

NOCHE

Campanero y sacristán.

La Viejecita.

La Chavala.

Á las ocho y media.

Imprenta, Librería y Encuadernación de Rafael G. Maza.

## ELECCIONES

En estos días, en que la lucha electoral hace prorrumper á los periódicos y á los hombres de todos los partidos en amargas lamentaciones, porque el derecho de sufragio no se realiza libre de chanchullos, falsedades y aun crímenes, no estará de más que, echando una mirada sobre la Historia, presentemos el ejercicio de aquella función pública en la patria del derecho, y las consecuencias que se derivan, enseñándonos que no podemos presumir de inventores de ninguna clase de trampa electoral, porque todas las llevó al perfeccionamiento Roma; de lo que se deduce que la causa de los males que se lamentan es en el régimen donde radica.

Después de la célebre retirada de los plebeyos al Aventino, tuvo el patriciado que ceder, creándose la institución de los Tribunos, guardadores de los derechos de la plebe el año 493 antes de Jesucristo. Las guerras exteriores distraían la atención del pueblo romano, nunca vacilante en correr al engrandecimiento de la ciudad del Tíber; pero como en los triunfos encontraba su mayor fuerza, con nuevos bríos repetía sus pretensiones á que se le concediera el derecho de sufragio y el acceso á la magistratura, así como á que se diera una ley agraria y otra menos dura que la existente contra los deudores.

No les bastaba, no les satisfacía que Servio Julio hubiera reformado el sistema de elecciones, con la división de Roma en seis clases, subdivididas en centurias, según la riqueza de cada uno; porque realmente aquello no había sido otra cosa que el sustituir las irritantes prerrogativas de la aristocracia con las de la fortuna.

El año 367, antes de Jesucristo, ya un plebeyo, Licinio Sexto, fué cónsul. Treinta años más tarde, Publio Filón era pretor; y entonces consiguió la plebe el poder desempeñar todos los cargos; conquista de importancia, por cuanto si antes todos eran electores, no tenían la facultad de ser elegibles, trata que los patricios aprovechaban en su favor.

Político, quizá como ningún otro pueblo, el romano, siempre, desde los tiempos más antiguos, tuvo un número considerable de ciudadanos que aspiraban á los cargos públicos. Con intención de favorecer los intereses de la ciudadanía? No, sino por las mismas razones que entre nosotros pululan candidatos: por miedo personal.

Platón decía que eran marineros que luchaban por arriarse el timón del navío. Séneca los llamaba esclavos de su ambición, dudando que á Mario, á Pompeyo ni á César los guiara el amor al pueblo. Salustio escribe que, aunque alegraran el bien público, el norte de los candidatos era su sed de autoridad.

Exactamente como ahora. Y como ahora, también se sacrificaba á la sinceridad y se veía á hombres que olvidaban su honor cambiando de partido como de túnica para triunfar, consagrándose después no á todos, no á Roma, si á satis hacer venganzas y miserias de sus amigos.

Tanto decayó por la compra de votos, por la influencia oficial en los comicios y por todo género de amañes y picardías el sistema, que Cicerón consideraba como un teatro indecente la púrpura consular, cargo el más importante de la República; porque, según él y la buena doctrina, cuando los honores se obtienen por medios vergonzosos, el que los disfruta se envilece.

El pueblo no se molestaba en discurrir sobre los negocios públicos. El día de la elección iba al Campo de Marte, votaba al candidato que mejor podía pagar, y cumplido aquel negocio, se metía en las tabernas á gastar alegremente el producto de la venta de su opinión.

Los candidatos eran los únicos que andaban nerviosos y calenturientos en vísperas de elecciones.

Viendo lo que ahora ocurre, parece que no han pasado veinte siglos sobre el mundo.

## Los oficiales voluntarios

Con objeto de cumplimentar á S. M. la Reina estuvieron ayer en Palacio, acompañados del Capitán general los oficiales movilizados de Filipinas, capitanes D. Ramón Cabezas y D. Tiburcio Figuera, de los tercios de Bayanab y Anda y Salazar, y tenientes Sres. Acevedo, García, Birón, González y Martínez.

Fueron presentados por el Sr. Jiménez Castellanos. SS. MM.—pues con el Rey y la Reina habieron los referidos oficiales—dispensaron á éstos una cariñosa acogida y les manifestaron que les agradecían mucho los servicios que habían prestado á España.

Refiriéndose á que el elemento filipino no es tan hostil á España como se supone, refirieron los mencionados oficiales á los reyes, que hay regiones donde el odio á los tagalos es grande, citando un hecho completamente desconocido en la Península y que tiene gran importancia.

Héle aquí en síntesis: «En el mes de Junio último, los tagalos que se hallaban en la provincia de Unión, intentaron un ataque al pueblo de Aringay, donde no había otros defensores que ancianos, mujeres y niños.

En vista de que era inútil resistirse, pues seguramente serían vencidos, llevaron á cabo el siguiente hecho: Se encerraron en la iglesia del pueblo, á la que prendieron fuego, muriendo todos abrasados.»

Los oficiales voluntarios filipinos salieron del regío Alcázar muy satisfechos de la cariñosa acogida que les dispensaron los Reyes.

Por la tarde, una Comisión de los oficiales aludidos, presididos por D. Carlos March, visitó al ministro de la Guerra con objeto de rogarle se les conceda por lo menos las mismas ventajas que á los de su misma categoría de Cuba que han regresado á la Península.

El General Polavieja contestó que planearía la cuestión en Consejo, y que éste resolverá con arreglo á la vigente ley constitutiva del Ejército.

## TRIBUNALES

### Un "entierro,"

En la sección segunda de la Audiencia se vió ayer una causa por el delito de estafa de las vulgarmente conocidas por el nombre de «entierro».

La historia del delito es la tantas veces repetida. Cartas que se dirigen á determinadas personas figurando ser escritas por militares que, á consecuencia de sucesos políticos, han dejado en «lugar seguro», enterrada, determinada cantidad de dinero, de la que ofrecen una parte, siempre que se adelante una cantidad para gastos de viaje.

En el caso de autos, los delinquentes fueron descubiertos y procesados como consecuencia de ello.

En el acto del juicio oral el representante de la ley solicitó para los acusados llamados Rufino Sánchez Fournier, Francisco González Pérez y Ana Sánchez, las penas de arresto y multa.

El defensor sostuvo que la estafa había quedado en estado de tentativa.

## Efemérides gloriosas

### Pasa Jaén al dominio de Castilla

16 DE ABRIL DE 1246

Hallándose en Martos de vuelta de una excursión por la vega de Granada el rey Fernando III el Santo, el maestro de Santiago D. Santiago de Correa le excitó para emprender la conquista de Jaén, del cual solo estaban distantes unas cuatro leguas. No le pareció mala ni espionosa la empresa al rey Santo, y decidió á seguir los consejos del de Santiago, dividió su ejército en dos cuerpos para atender mejor á las necesidades de las campañas emprendidas y puso cerco á Jaén.

El wali de esta ciudad, Omar-Aben-Muza, aprovechando las ventajas del terreno y lo bien fortificada que estaba la plaza, se propuso hacer una defensa brava y pertinaz; mas temeroso el rey granadino Alhamar de que el cristiano tomara á Jaén y llevase más lejos sus anhelos de conquista, concertó con él un pacto por el cual reconocía al soberano de Castilla como señor, y se comprometía á pagarle un tributo de la mitad de sus estados y á entregarle á Jaén; además, obligábase á concurrir á las Cortes como uno de sus magnates ricos-hombres del reino y á ayudar con gente de armas á la Corona castellana si esta demandaba su concurso para cualquier empresa.

Fernando III, en cambio, solo se obligaba á reconocer al moro Alhamar los dominios que á la sazón tenía en el reino de Granada.

En virtud de este tratado entraron los cristianos en Jaén el día 16 del mismo mes, siendo acto continuo consagrada la mezquita mayor como iglesia católica.

EL BACHILLER ALONSO DE ZAMORA

## Notas políticas

MADRID 15

El presidente del Consejo de ministros manifestó ayer mañana á los periodistas,

cuando salía de Palacio, que está plenamente confirmado el hecho de que por esta vez fracasó la intención carlista por no haberse llevado á efecto el proyectado empréstito que había de hacerse en París para las necesidades y gastos de la guerra.

En el Centro Federal se verificó anoche la reunión anunciada para que los Sres. Pi y Margall y Estévez, candidatos de dicho partido por Madrid, dirigan la palabra á sus correligionarios.

Decía anoche un individuo del Gobierno que el Consejo que se celebrará esta tarde á las cuatro en la Presidencia será dedicado única y exclusivamente á elecciones y presupuestos.

Si hay tiempo se aprobará definitivamente el proyecto de ley de incompatibilidades. El ministro de la Guerra sólo llevará al Consejo un expediente de escasa importancia.

El Gobierno tiene acordado proponer al de los Estados Unidos el nombramiento del duque de Arcos para representante de España en Washington.

Decíase ayer en los círculos políticos que los amigos del duque de Tetuán concurrirán á la reunión de las mayorías. En los centros oficiales ni lo confirman ni lo niegan. Solo dicen que los candidatos del llamado santo sepulcro son considerados como ministeriales, y que con ellos existen relaciones muy cordiales.

Se indica para el mando de la primera división del segundo cuerpo de ejército al general D. Leopoldo Ruiz.

En los centros oficiales se decía anoche que el Gobierno no tiene noticia alguna de que el rey vaya á Toledo á presenciar las maniobras de los alumnos de aquella academia.

## La propiedad de los periódicos

Sobre esta cuestión, que ha puesto sobre el tapete la tentativa de *El Correo Español* á colocarse bajo pabellón extranjero, publicó anoche oportunísimo artículo nuestro apreciable colega *El Español*, cuyas opiniones tienen la gran autoridad que le dan la inspiración de los Sres. Gamazo y Maura.

El último párrafo del artículo dice así: «Sobre la cuestión del deber de la autoridad gubernativa en España para no otorgar concesión de derecho de propiedad de periódico á ningún extranjero, parece que no hay duda de ninguna especie; pero si la hubiere, convendría aclararla en el natural sentido de prudencia que ha inspirado á los gobiernos de los pueblos más libres la conducta que siguen nuestras antiguas colonias.

Aun ahora, no hará un mes, ha comenzado en la Habana la publicación de un periódico afecto á la causa carlista, y lo primero que ha hecho ha sido una declaración de adhesión al país, sean cuales fueren las leyes que le rijan. Con la propiedad del periódico, si la propiedad pertenece á extranjero, va envuelta la obligación de no combatir las instituciones del Estado. En España no sería posible considerar como nacional á un periódico que estuviese sostenido por capital extranjero.»

## Un ideal

El presupuesto inglés correspondiente al último ejercicio se ha saldado con un superávit de más de tres millones cuatrocientas mil libras esterlinas. Soloamente el impuesto sobre la renta ha dado un excedente de más de un millón doscientas mil libras esterlinas.

El ministro de Hacienda sólo contaba con un superávit de medio millón de libras esterlinas.

Véase qué balance da un presupuesto que no se funda en una aspiración irracional á obtener ingresos que se calculan arbitrariamente, sino en una serie de recaudaciones que son la expresión exacta de las tribuciones efectivas.

## El tratado de paz

El primer secretario de la embajada de Francia en Washington, Mr. Thiebaud, que interviene como intérprete en la estipulación del protocolo preliminar de paz entre España y los Estados Unidos, se embarcará hoy en Nueva York con rumbo á Francia.

Según se sabe, es el portador del tratado de paz, ratificado ya por el Senado de los Estados Unidos, y firmado por Mr. Mac-Kinley.

Mr. Thiebaud entregará el documento al embajador Sr. León y Castillo, y es probable que el marqués de Novallas, primer secretario de la embajada de España en París, sea el encargado de traer el importante documento á Madrid, al mismo tiempo que las insignias del Toisón de Oro, devueltas por la familia de Mr. Félix Faure.

## Filipinas

### Telegrama á Ríos

Por el ministerio de la Guerra se dirigió un telegrama al general Ríos, preguntándole qué número de buques necesita para hacer la repatriación de los españoles que quedan en Filipinas con la rapidez que exigen las circunstancias.

El general Ríos contestará esta noche ó mañana é inmediatamente se dispondrá lo necesario para el envío de buques.

### Avance.—Escasez de fuerzas. Barco apresado.

En París y en Nueva York se han recibido telegramas de Manila, diciendo que el general Lawton sigue avanzando hacia el Norte de la laguna de Bay, habiendo recorrido 12 millas más y tomado los pueblos de Longo y Paete.

En Santa Cruz dejó el teniente Hale un regimiento de caballería.

El general Lawton ha dirigido una comunicación á Otis, quejándose de la escasez de las fuerzas de que dispone, que le imposibilita de poder guarnecer los pueblos que toma.

Los tagalos se han apoderado de un cañonero yankee que había sido comprado por los americanos á los españoles.

Además se han hecho también con varios cañones, fusiles y municiones de los americanos, sorprendidos de encontrar tagalos por aquella parte, á tanta distancia al Sur de Luzón.

### Energías de Aguinaldo.—Optimismo yankees.—"Aliqui chupati,"—Del árbol caído...

En un telegrama de origen yankee se da cuenta de los fusilamientos ordenados por Aguinaldo de oficiales suyos que se habían mostrado rebacios á obedecerle.

Corre el rumor de que Aguinaldo ha puesto precio á las cabezas de muchos de sus adictos, por considerarlos vendidos á los yankees.

Mac Kinley ha recibido un despacho de Schurman diciéndole que en breve será reconocido por los filipinos el gobierno americano, pues aquellos se quejan de la tiranía que ejerce Aguinaldo en el país y se muestran muy descontentos.

El valor de las chalupas apresadas el martes por los americanos, asciende á unos 60.000 dollars.

El corresponsal del *Morning Post* en Washington ha teleografiado á su periódico diciendo que existen despachos de Otis al Gobierno americano en que se culpa á los marineros españoles de estar en connivencia con los tagalos.

### Cambio territorial

Londres 14.—El *Evening Telegram* cree que las Filipinas tienen para Inglaterra un valor comercial y político muy superior al de las Antillas, y que por consiguiente, el cambio de territorios podrá llegar á ser un hecho.

## Un suicidio

MADRID 15

En la casa núm. 60 de la Carretera de Extremadura apareció ayer el cadáver de un hombre llamado Mariano Rubio Ramírez, de treinta y cinco años de edad.

Carca del cadáver había una pistola con las dos cápsulas descargadas, lo que hace suponer que se trata de un suicidio.

La puerta de la habitación estaba cerrada por dentro y, según dicen los vecinos, desde el miércoles no han visto salir ni entrar en su cuarto á Mariano Rubio.

La mujer de éste, que trabaja para ganarse la vida, vió anteayer que su marido no le abría la puerta, y se retiró á casa de sus amos temerosa de que Rubio Ramírez la maltratará como en otras ocasiones, pero cuando vió ayer tarde que su marido tampoco le contestaba y que por el ojo de la llave salía un olor pestilente, dió aviso á las autoridades y éstas mandaron descerrar la puerta y encontraron á Mariano tendido en el suelo en medio de un charco de sangre.

El juez de guardia ordenó que el cadáver fuera trasladado al depósito judicial, y tomó declaración á los inquilinos de la mencionada casa, quienes parece que no han oído disparo alguno.

## El desarme

Un diario oficioso de Viena, hablando de la conferencia de la Haya, cree que acaso llegue el día en que la paz exista *per se*, sin que las generaciones se vean obligadas á protegerse entre sí contra la eventualidad de una guerra; pero en estos días y durante mucho tiempo aún, solamente se asegurará la paz por medio de la fuerza y del poder de cada nación y de sus aliados.

La triple alianza es por lo tanto la primera base para la conservación de la paz á juicio del citado periódico.

## Noticias

MADRID 15.

En la calle de las Tabernillas, esquina á la de Luciente, fué atropellada por un carro de los que conducen la carne, Angustias Barcel Cárceles, de veintiocho años de edad, natural de Saucedo (León), sufriendo la fractura de la clavícula derecha y magullamientos en la región escapular del mismo lado, de cuyas lesiones fué convenientemente curada en la Casa de socorro del distrito de la Latina.

En grave estado fué conducida al Hospital de la Princesa.

Algunos repatriados no podrán cobrar cuando se dé la orden de pago por no tener en su poder los ajustes y documentos que el embarco fueron entregados en el depósito de la Cabaña. Con especialidad los que proceden de la Guardia civil y están cumplidos no percibirán sus haberes á pesar de hallarse comprendidos en el art. 2.º del decreto de 16 de Marzo.

El ministro de la Guerra debiera arbitrar medios eficaces para que á estos individuos se les proveyera cuanto antes de su documentación.

Los fabricantes de harina de Madrid visitaron también al señor presidente del Consejo de ministros para que el Gobierno del cumplimiento al Real decreto de 3 de Marzo de 1898, por haber bajado en Castilla los trigos del precio de 27 pesetas los 100 kilogramos, y por tanto para que se restablezcan los derechos arancelarios para el trigo y harina de procedencia extranjera.

En su domicilio del pueblo de Rebolledo (Soria) ha aparecido ahorcado el vecino Gregorio Moreno.

Aunque todo hace suponer que se trata de un suicidio, el juzgado ha comenzado á instruir las oportunas diligencias.

Al regresar al puerto de Algorta una lancha procedente de Portugalete, vióse en vuelta en rudo temporal, cayendo al agua los siete marineros que iban á bordo, de los cuales perecieron tres, llamados Juan Sautura é Isidro Achiondo, naturales de Algorta, y Antonio Oriundo, de Bermeo. Los cuatro naufragos restantes consiguieron salvarse en la costa, no sin grandes esfuerzos.

La Guardia civil del barrio de Pozas de tuvo ayer á dos conocidos espadistas apodados el *Chavito* y *Moreno*, ocupándose de los sacos y varias herramientas. Fueron detenidos al intentar cometer un robo.

### Los harineros

Ayer recibió el presidente del Consejo la visita de los comisionados harineros bilbaínos.

El Sr. Silvela les manifestó que les ayudará en sus pretensiones en cuanto lo permitan los encontrados intereses que hay en este asunto.

Los comisionados visitaron después al señor Gamazo, que les dijo sobre poco más ó menos, lo mismo que el Sr. Silvela, añadiendo que esperaran la llegada de los agricultores castellanos—que llegaron anoche á Madrid,—con objeto de que, poniéndose de acuerdo, se estudiara una fórmula que favorezca á todos y no perjudique á nadie.

El director general de la Guardia civil Sr. Dabán visitó anoche al ministro de Gobernación para exponerle la conveniencia de que comiencen inmediatamente las obras del cuartel de la Guardia civil en proyecto, porque las malas condiciones del ex-ministerio de Fomento impiden que pueda seguir alojándose en él la fuerza del mencionado Instituto.

En breve se autorizará por la dirección de Instrucción Pública el comienzo de las obras para erigir un monumento á la memoria de D. Claudio Moyano.

Una Comisión de Veterinarios de Zaragoza ha entregado al señor gobernador de la provincia una instancia con miles de adhesiones, para que la remita al excelentísimo señor ministro de la Gobernación.

pidiendo convierta en ley el Proyecto de Policía Sanitaria de los animales domésticos, aprobado por el IX Congreso de Higiene y Demografía.

Dicen de Alicante que en Almoradí ha ocurrido una sensible desgracia.

Se hallaban jugando cuatro niños de corta edad, y uno de ellos tuvo la desgracia de que se le disparase una escopeta cargada, que halló a su alcance, matando a En carnación Muñoz, hermanita suya, de siete años de edad.

En el Gobierno civil había anoche un pelotón de chicos que fueron recogidos en las estaciones por molestar a los viajeros que llegaron en los trenes.

Esto está bien hecho; pero como esos muchachos no han cometido hechos que puedan constituir delito, y según pudimos averiguar son desconocidos como ratas, no se debió ordenar su ingreso en la cárcel, adonde van aprender ese oficio, que ignoran todavía.

Ha sido decretada por disposición de la Dirección general de Establecimientos penales, la suspensión de empleo y sueldo del médico que presta sus servicios en la Penitenciaría-hospital del Puerto de Santa María, Antonio Torres Sola.

La medida ha sido tomada a consecuencia del proceso que se le sigue por homicidio.

Hace dos meses desapareció del pueblo de Oñaver (Almería) el vecino del mismo Ramón Guzmán Moreno, hallándose la caballería que montaba muerta en un barranquillo, cubierto de nieve.

Desde entonces la Guardia civil no ha cesado de hacer averiguaciones necesarias para encontrar a dicho individuo.

En efecto; uno de estos días últimos, recorriendo la Benemérita la demarcación de aquel pueblo por la parte de Sierra Nevada, hallaron debajo de una encina el cadáver del Guzmán Moreno en completo estado de descomposición y comido casi por los animales.

Telegrafía el ayudante de marina de Zuzar que ha naufragado en aquellas aguas la lancha *San Antonio*, de Motrico, con nueve tripulantes, de los cuales pereció uno.

La lancha se ha perdido.

### LAS DENUNCIAS

DE

## "EL CAPITAN VERDADES,"

Los que se figuren que yo voy a defender al general Monet están en un error; relataré simplemente los hechos que conozco del tiempo de su mando, colocando los dignos de premio en un lado y los de castigo en otro, para que se juzgue por la opinión de la misma manera que lo juzgarán los tribunales militres.

El general, en su carta, también se equivoca al creer que voy a hacer de él una defensa, que, por otra parte, no necesita; siento no poder acceder a la petición que me hace de que me calle pues yo, colocado ya en ese terreno, no tengo más remedio que seguir adelante, y que «salga el sol por Antequera». Cuando llegue la hora ya le haré sus carguitos, como a cada hijo de vecino; pero a fe de imparcial, he de decir tanto lo bueno como lo malo.

Ya dije en mi último artículo de ayer que al llegar el general Monet el día 30 a San Fernando, supo que la última compañía del batallón Cazadores núm. 4, que había recibido orden de incorporarse a Manila, estaba en grave peligro de ser copada por el enemigo. Efectivamente, esa compañía compuesta de 96 individuos al mando del segundo teniente D. Miguel Blanco Mir, y que iba sobre Manila custodiando siete cajas de fusiles Mauser y 19 de cartuchos del mismo sistema, al llegar a la estación de Malolos supo que los insurrectos habían cortado la línea entre este pueblo y Guiniquinto, y que, por lo tanto, no podía continuar su marcha; a los pocos momentos de esto fué atacado por numerosas fuerzas insurrectas, cuyo empuje pudo sostener, y atrincherándose en la estación de Malolos, después de poner a salvo a su lado los fusiles y municiones que custodiaba, aguantó nutridísimo fuego, hasta que llegó el general con los 200 hombres que sacó de San Fernando; flanqueando las trincheras enemigas, pudo el general Monet llegar hasta la estación, bajo tan nutrido fuego, que le hicieron 60 bajas entre muertos y heridos; pero salvó la compañía, y con ella las armas, municiones y los pasajeros que iban en el tren y que se habían refugiado en la estación.

Careciendo de fuerzas suficientes para perseguir al enemigo, y visto que de Manila, a pesar de encontrarse a tan corta distancia, no llegaba socorro ninguno, dispuso el Sr. Monet que regresaran todos a San Fernando, reembarcando en el tren,

que llegó a la cabecera de la Comandancia al amanecer, después de una verdadera peregrinación, pues los insurrectos habían vuelto a cortar la vía férrea, en el tiempo que la fuerza estuvo en la estación de Malolos, y bajo el fuego enemigo tuvieron nuestros soldados que recomponerla, para encontrar a un kilómetro más adelante rota y emprender la misma tarea, y así pudo llegar el tren a la cabecera, con nueve heridos, que en el camino y por el continuado fuego, nos hizo el traidor enemigo.

Fué tan compacta, tan nutrida y tan espontánea la sublevación en estas provincias que en pocas horas cortaron la vía por varias partes, el telégrafo y, en fin, todas las comunicaciones que pudieran existir entre la capital y las provincias; y entre éstas mismas.

El día 5 de Junio mandó el general Monet a la columna del heróico teniente coronel Dugiols que fuera sobre Bacolor, para salvar 90 voluntarios del batallón movlizado «Bianco», que se encontraban en situación desesperada.

Es verdaderamente notable la defensa de estos 90 voluntarios, que al mando del capitán señor Méndez Villa Abrille, prefirieron morir antes que rendir sus armas, lo que sin duda hubieran llevado a cabo, pues ya tenía la mitad de la fuerza fuera de combate, cuando llegó el señor Dugiols a salvarlos.

Apenas salió este heróico jefe de San Fernando se rompió el fuego, pues el enemigo estaba atrincherado en el camino de Bacolor, y tenía además cortados los puentes. La acción que empezó a las doce y media de la tarde, fué rudísima, pues la pequeña columna luchaba con fuerzas muy superiores en número, bien armadas y defendidas por toda clase de obstáculos; a las cuatro hubo que mandar municiones al señor Dugiols por medio de la brigada de transportes, con escolta de caballería y cazadores del núm. 8, convoy que iba mandado por el capitán de la Guardia civil don José Pérez Macías. Esta sección de caballería regresó luego con objeto de llevar camillas y carruajes con que poder transportar los muertos y heridos que habían tenido tanto la columna como el destacamento.

Después de arrasar a Bacolor y salvar el destacamento entró triunfante a media noche en San Fernando el laureado teniente coronel que honra la Patria y que lleva el apellido de Dugiols. La columna que mandaba este distinguido jefe, se componía solamente de 350 hombres, y el enemigo que combatía, diez veces superior en número.

¡Gloria a los dignos españoles! Epopeyas de estas hubo un sinnúmero; que no relato por no cansar a mis amables lectores, pues casi todas son por el estilo, y realizadas por los mismos personajes. La insurrección siguió creciendo por días, y ya se hizo imposible terminar la reconcentración de fuerzas que, bajo su responsabilidad, había ordenado el comandante general del centro de Luzón.

El día 10 de Junio recibí el general Monet, que se encontraba en San Fernando, por conducto de un chino que lo llevó, una parte en el que poco más ó menos se le ordenaba que, con el mayor número de fuerzas posibles, procurase a toda costa abrirse paso y llegar en auxilio de Manila.

Fácil es comprender el efecto que esta orden, dada en los momentos de encontrarse rodeado por todas partes de numeroso enemigo y sin haber tenido tiempo de reconcentrar sus fuerzas, había de causar en el ánimo del general Monet.

Con 600 soldados que tenía a su lado hubiera podido, sin duda alguna, llegar a todas partes ó morir en la demanda; pero tenía una impedimenta de 80 heridos, muchos graves, que ya se sabe la fuerza que entrañaban en su conducción; infinidad de familias europeas, señoras y niños, á los que no era posible de ningún modo abandonar para que cayeran en poder del salvaje enemigo, y esto complicaba la crítica situación hasta el punto de que se hacía casi imposible cumplimentar la orden del capitán general.

¿Era posible que existiera en el mundo un hombre capaz de dejar á mansalva de un enemigo como el que combatíamos tantas señoras españolas, tantos niños, tanto desgraciado?

No; jamás en corazón español cupo tamaña baja. El comandante general del centro de Luzón se dispuso á cumplimentar la orden del general Augusti, pero dispúsose también a salvar á todas las señoras y niños y á no dejar á nadie detrás de su persona.

La marcha que hizo desde San Fernando á Macabebe con tan numerosa impedimenta y rodeado de fuego por todas partes, será objeto de mi próximo artículo.

### EL CAPITAN VERDADES.

## Toma de la almohada

Se celebró ayer en Palacio la ceremonia de tomar la almohada varias damas, que equivale al acto de cubrirse los grandes de España.

En la antecámara de la reina, cada dama, acompañada de su madrina y después

de los tres saludos de corte, tomaba asiento en un elegante almohadón á una indicación de S. M., que les decía: «Sentaos.»

Después se volvía á levantar, dignándose entonces la reina dirigirle breves palabras. Terminado el acto, la reina conversó un breve momento con las damas, retirándose después á sus habitaciones.

Además de las agraciadas y sus madrinatas, concurrieron á Palacio otras muchas damas de la grandeza, luciendo todas elegantísimos trajes y magníficas joyas.

## La cuestión militar

No se reunió ayer la ponencia de generales, pero lo verificará hoy, á la hora de costumbre, para ultimar algunos detalles y quizá recibir las declaraciones de varios testigos que aún no han sido oídos.

Ahora se dice que el general Tejero no ha solicitado su pase á la reserva. Preguntando en la Capitania general si allí había tenido entrada la instancia de aquél, pidiendo dicho pase, aseguran que no.

### Más tribunales de honor

Se dijo anoche que los capitanes de infantería se habían reunido en tribunal de honor para juzgar la conducta de un compañero, cuyo nombre ignoramos.

Un telegrama de Barcelona da cuenta de que se ha formado un tribunal de honor para juzgar á un segundo teniente de la reserva del batallón de artillería de plaza recién llegado de Filipinas.

Se le acusa de haber admitido 120 pesos en moneda filipina que le entregó un artillero para cambiárselos por moneda española.

El oficial le dijo que dicha cantidad se la cambiaría con un 20 por 100 de descuento, desapareciendo después sin entregar nada al soldado.

Este denunció el hecho al comandante de la citada fuerza, Sr. Gómez Escalante, que reintegró en el acto al artillero de la citada cantidad, que abonaron á prorrato los oficiales de dicho Cuerpo.

Créese que el segundo teniente será expulsado del ejército.

## LOS CARLISTAS

Según noticias oficiales recibidas en los ministerios de la Gobernación y de Estado, D. Jaime, el hijo del Duque de Madrid, ha salido para Varsovia con objeto de incorporarse á su regimiento.

Con este motivo reinaba anoche disgusto entre los partidarios de D. Carlos, que interpretan este acto como prueba indiscutible de que por ahora nada se intentará en el sentido bélico que algunos exaltados desean.

No ocultaban los carlistas exaltados que con esos cambios de actitud y con ciertas promesas no cumplidas, lo único que se consigue es matar los entusiasmos de la gente de acción, é incluso desacreditar el ideal que persiguen.

Ayer sólo se habló en Madrid de los carlistas, de la marcha del príncipe y del fracaso que, según el Gobierno, han tenido las negociaciones de aquéllos.

Sin embargo, el Gobierno sigue adoptando precauciones, porque, según decía un ministro, más vale prevenir que deplorar sucesos de cierta índole.

A este fin se organizan destacamentos nuevos y se verificarán paseos militares en varias regiones.

La conferencia que ayer celebró con el ministro de la Guerra el general Moltó versó sobre la organización de las fuerzas en la región valenciana.

También sobre vigilancia en provincias hablaron el general Polavieja y el director general de la Guardia civil.

Procedente de Pasajes ha fondeado en el puerto de Bilbao el *Conde de Venadito*.

Dícese que su viaje tiene por objeto vigilar la costa á fin de evitar alijos de armas para los carlistas.

### En el Norte

El corresponsal de *Le Temps* en España continúa recorriendo lo que él llama país carlista.

Ayer inserta el periódico una carta fechada en Vitoria, en la cual comienza el autor por describir los sorprendentes adelantos materiales conseguidos en las Provincias Vascongadas, en Navarra y en la Rioja, no solamente desde que terminó la última guerra civil, sino aun desde hace pocos años.

A esos progresos, á juicio del corresponsal, con nada han contribuido los gobiernos.

Débase aquellos exclusivamente á la iniciativa y laboriosidad de los habitantes ayudados por capitales extranjeros.

Reconoce el corresponsal que esta prosperidad material adormece el espíritu de rebeldía como le adormece el reclutamiento anual de soldados, porque estos se familiarizan con los hábitos é ideas de las ciudades de otras regiones abriendo los ojos, digámoslo así, y perdiendo el fanatismo

de sus sentimientos en contacto con los obreros forasteros de las minas y las fábricas.

Sin embargo, no ha desaparecido el espíritu carlista.

Está adormecido nada más y se va perpetuando desde hace un cuarto de siglo gracias al espíritu católico intrínseco desarrollado por las complacencias de todos los gobiernos.

La restauración, en efecto, ha permitido el renacimiento de las órdenes religiosas y de la Compañía de Jesús.

En todo el país los mejores edificios, son conventos, monasterios y capillas, construidos en los últimos quince ó veinte años.

Continúa el corresponsal trazando una descripción que califica de triste y afirmando que en España se han guarecido cuantos religiosos no son tolerados en el resto de Europa.

En Vitoria, añade, hay más de quince comunidades religiosas, en Bilbao veinte conventos y monasterios y en San Sebastián, donde apenas se veían frailes en 1874, pululan en la actualidad.

### El fracaso de los carlistas

Este es el título que pone *La Epoca* á un telegrama que ha recibido de París, dando cuenta de una reunión celebrada por varios caracterizados carlistas con D. Jaime, acordándose desistir en absoluto de toda intención, en vista de no haberse podido suscribir el empréstito que les ofrecieron varios especuladores ingleses y alemanes que se proponían hacer una gran jugada á la baja.

Los especuladores piden que antes de entregar el dinero demuestren los carlistas que tienen fuerzas para levantar partidas por el tiempo necesario para que bajen los fondos, y por el contrario, los carlistas piden el dinero anticipado para poder levantarlas.

Una prueba de la poca fe que tienen los partidarios de D. Carlos en el sistema de levantar partidas, es que en la primera suscripción que se hizo en las Provincias Vascongadas y Navarra, incluyendo la riquísima Bilbao, produjo, según se dice, la exigua suma de 16 000 duros, suma, según la frase de un carlista, insuficiente aun para hacer unas elecciones.

Al retirarse de la lucha electoral algunos carlistas, han dedicado á engrosar esa suma lo que pensaban invertir en las elecciones; pero tampoco ha aumentado mucho el «tesoro de la guerra».

D. Jaime, para consolarse del fracaso, añade el telegrama de *La Epoca*, ha procurado distraerse en «café concert» y en otros sitios en donde se olvidan penas.

Resulta, pues, calmado en París el temor que los anuncios de agitacion de orden público, telegrafados de Madrid, habían producido.

## Cuba

Entre los 219 pasajeros que ayer desembarcaron en Cádiz, procedentes de la Habana y Puerto Rico, figuran D. Francisco Cazuela y D. José Sánchez Gómez, capitanes de Administración militar, que se han quedado en la Habana hasta terminar los últimos detalles de los asuntos españoles, de comerciantes, industriales, empleados, soldados licenciados, etc., etc.

El próximo correo traerá 12 soldados en ferros que aun quedaban en el hospital.

### Noticias

Los pasajeros dicen unánimemente que la situación de las Antillas es tristísima, estando en constante peligro vidas y haciendas amenazadas por las crueles ventanizas que á diario toma la soldadesca. Pocos días antes de zarpar el *Montserrat* fué macheteado en un pueblo próximo á la Habana un oficial de voluntarios.

Los tabaqueros españoles se ven perseguidos sin treguas por los yankees, que no contentos con falsificar las marcas y para lizar el comercio, sujetan en las aduanas á los vapores españoles á vejaciones sin cuento.

El día que salió el *Montserrat* de la Habana se reembarcaban para los Estados Unidos 3.000.000 de dollars que no había aceptado la Asamblea cubana.

Los cubanos continúan maltratando cuanto pueden á los españoles que aun hay por allí. Los insultan cuando los ven solos, llamanlos «Enaguillas».

El general Brooke ha concedido amnistía á los guerrilleros españoles que eran perseguidos por supuestos delitos de guerra. Los periódicos de la Habana adictos aun á España, piden al gobierno que se haga á los empleados cesantes que se encuentran todavia en expectación de embarque, y cuya mísera situación provoca las burlas de nuestros enemigos.

Ha sido últimamente relevada de la Habana, parte de la garnición.

Máximo Gómez continúa en la Quinta de los Molinos celebrando recepciones y frecuentes conferencias con los generales insurrectos para llegar á un acuerdo.

La opinión general en la Habana es que el Viejo chino, de acuerdo con Mac Kin

ley, aboga y procura por la anexión de Cuba á los Estados Unidos.

Los insurrectos están muy disgustados con Máximo Gómez y las colisiones con los yankees son frecuentes, y no pocas veces sangrientas.

En Santiago de Cuba ha ocurrido una de estas entre varios paisanos y la policía, resultando muertos y heridos.

En las afueras de la Habana ha aparecido ahorcado el cabecilla cubano Pancho Hernández.

En Puerto Rico se repiten los desmanes, no solo en los campos, sino en el interior de las ciudades, donde los excesos de la soldadesca no son para dichos.

La prensa española se halla completamente amordazada, los productos americanos invaden por completo los mercados, y la vida para los peninsulares se hace insostenible.

### El nuevo ejército

Desde la Habana dicen que han sido enviadas ayer tarde al general Brooke, jefe de las fuerzas norteamericanas de Cuba, las listas de los afiliados para formar el nuevo ejército de la isla.

## MUNDO MILITAR

### Inglaterra

La pistola Mauser de carga automática, está llamada á sustituir al revólver que usa el ejército inglés de la India.

Es considerable el número de pedidos que se hacen de dicha arma. Los oficiales ingleses que la han experimentado, hacen grandes elogios de su precisión en el tiro; pero de adoptarla definitivamente como reglamentaria, sería preciso tener en cuenta lo siguiente:

1.º Las condiciones del proyectil, pues si la bala del fusil Mauser tiene ya el inconveniente de no poseer bastante energía para impedir en un momento dado el avance de un hombre herido, sería difícil que la de la pistola, que es de calibre menor, no tuviera esta mala condición, á no modificarse de modo que al chocar con el blanco se produjese un aplastamiento del proyectil, empleando un nuevo *Dum-Dum* ó el modelo *Hythe* recientemente adoptado, que tiene hueca la punta de su envuelta.

2.º Las cualidades de la pólvora, que habría que determinar con precisión, para adquirir la certeza de que resistiría en la India, lo mismo que la cordita, las elevadas temperaturas de aquellos climas.

### Temperatura

A las ocho de la mañana 10 grados.  
A las doce, 17.  
A las cuatro de la tarde, 15.  
Máxima, 17.  
Mínima, 7.  
Barómetro, 703.  
Lluvia.

### FONDOS PUBLICOS

	Del 13	Del 14
<b>4 0/0 PERPETUO INTERIOR</b>		
Fin corriente.....	63 45	63 80
Idem fin próximo.....	60 00	60 00
Serie E de 50.000 pts. nomis.	63 37	63 70
» D. de 25.000 »	63 30	63 70
» D. de 12.500 »	63 35	63 70
» C. de 5.000 »	63 90	64 85
» B. de 2.500 »	61 90	64 90
» A. de 500 »	64 00	65 10
» G y H, de 100 y 200.....	63 35	64 20
En diferentes series.....	63 90	64 45
<b>4 0/0 PERPETUO EXTERIOR</b>		
Serie E, de 24.000 pts. nomis.	69 40	69 85
» E. de 12.000 »	69 50	69 75
» D. de 6.000 »	69 00	69 90
» C. de 4.000 »	69 00	69 00
» B. de 2.000 »	69 50	69 00
» A. de 1.000 »	69 00	69 85
» G y H, de 100 y 200.....	70 00	70 00
En diferentes series.....	69 55	69 85
Partidas de 50.000 pts. nomis.	69 00	69 00
Id. de 100.000 »	69 00	69 00
<b>4 0/0 AMORTIZABLE</b>		
Serie E, de 25.000 pts. nomis.	71 60	71 70
» D. de 12.500 »	71 00	71 85
» C. de 5.000 »	71 00	71 80
» B. de 2.500 »	71 05	71 90
» A. de 500 »	72 00	72 75
En diferentes series.....	71 60	71 85
Obligaciones del Tesoro (serie A.).....	101 05	101 05
Idem (serie B.).....	101 00	100 95
Idem de Aduanas Interés 5 0/0 anual, núm. 1 al 1.600.000.....	94 50	94 75
Idem hasta 10.000 pts. nomis.	94 50	94 75
Billetes de Cuba (1888).....	66 00	64 85
Idem hasta 1.000 pts. nomis.	67 50	69 90
Billetes de Cuba (1890).....	57 10	57 70
Idem hasta 10.000 pts. nomis.	57 20	57 85
Obligaciones Filipinas 6 0/0.....	78 00	79 10
Idem hasta 1.000 pts. nomis.	78 80	79 20
Cedulas hipotecarias al 5 0/0.....	114 50	114 25
Idem al 4 0/0.....	0 00	0 00
Acciones Banco de España.....	411 00	412 50
Com. Arrend. de Tabacos.....	699 50	787 00
E. de Act. de Chamberi.....	000 00	000 00
<b>CAMBIOS</b>		
Londres, vista.....	80 27	00 00
París, vista.....	20 75	19 50

# LA ELECTRICISTA TOLEDANA

SOCIEDAD ANÓNIMA  
TOLEDO

El Consejo de Administración de esta Sociedad, en armonía con los intereses que le están encomendados, y animado del mejor deseo para que resulten favorecidos los de los señores abonados al alumbrado eléctrico, ha acordado que los precios de dicho alumbrado desde el presente año económico, ó sea desde 1.º de Julio de 1898, sean los siguientes:

SERVICIO DE ALUMBRADO ELÉCTRICO	MENSUALMENTE
	Pesetas.
Por cada lámpara de 10 bujías.....	3
Por cada lámpara de 16 bujías.....	4
Por cada lámpara de 25 bujías.....	7
Por cada lámpara de 32 bujías.....	8

Esta Sociedad, que cuenta, además de la fuerza hidráulica, con motor de vapor para las atenciones del servicio de máquinas en las estaciones centrales, ofrece servir el alumbrado de sol á sol, diariamente, y descontar, en las mensualidades respectivas todos los días en que, por motivo de fuerza mayor, dejen de disfrutarlo los señores abonados.

## INSTALACIONES


	Pesetas.
Por una lámpara fija de 10 á 32 bujías.....	9
Por una lámpara conmutada, id. id.....	19
Por dos lámparas fijas id. id.....	17
Por dos lámparas, una de éstas conmutada, id. id.....	27
Por dos lámparas conmutadas id. id.....	35
Por tres lámparas fijas, id. id.....	24
Por tres lámparas, de éstas dos conmutadas id. id.....	42
Por tres lámparas conmutadas id. id.....	45
Por cuatro lámparas fijas id. id.....	32
Por cuatro lámparas, de éstas dos conmutadas, id. id.....	47
Por cinco lámparas fijas id. id.....	39

El importe de las instalaciones se pagará en doce plazos, sin recargo alguno, en los doce meses, á contar desde el en que el abonado principia á disfrutar del servicio de alumbrado eléctrico.

Colegio de Nuestra Señora del Consuelo  
INCORPORADO AL INSTITUTO PROVINCIAL  
DIRECTOR  
DON ZACARÍAS DE SAN VICENTE Y ARCE  
14, MENORES, 14.  
TOLEDO

Este acreditado Colegio tiene establecidas clases especiales de repaso para los alumnos oficiales libres. Preparación especial para el grado de Bachiller.—Profesorado titulado para formar parte de los tribunales de examen.—Admite toda clase de alumnos, tanto pertenecientes á la primera como á la segunda enseñanza.

CHOCOLATES Y CAFÉS  
DE LA  
COMPAÑÍA COLONIAL  
TAPIOCA, TES  
TREINTA Y SIETE RECOMPENSAS INDUSTRIALES  
DEPÓSITO GENERAL:  
MAYOR, 18 Y 20, MADRID



Se reciben avisos para esquilas de defunción y funerales, hasta las diez de la noche, en la librería del Sr. Menor, Comercio, 57, y en esta Redacción, Gaitanas, 1, llamando al teléfono 287, hasta la madrugada.

## GRAN FABRICA DE CERVEZAS

SUCURSAL DE

LA DELICIOSA DE MADRID

15-RECOLETOS-15

TELÉFONO 60.—TOLEDO

Cervezas y bebidas gaseosas á los precios de Madrid. Especialidad en la verdadera agua de Seltz á toda presión.

Se sirve á domicilio en la población y fuera á 50 kilómetros de distancia.

EL ARMIÑO.—Gran lavadero público.

CALLE DE SAN CLEMENTE, NUM. 1.—TELÉFONO NUM. 88

Servicio del establecimiento.—Tarifa de precios á quien la pida.—Economía positiva.—Entrada libre.—Duración de las ropas: nada de polvos ni otros cáusticos.—Lejías sanas y desinfectantes.—Aguas abundantes, de lluvia, de mina dulce y del Tajo.—Anticontagios por el aseo, desinfección por las coladas y separación de ropas en pilas, cestos, tinas y lejadoras mecánicas modernas.—Se recogen ropas los lunes á domicilio y se entregan de miércoles á domingo, según temporal.—Listas impresas duplicadas para el recogido y entregado.—Responsabilidad y nada se pierde.

Servicio para lavanderas, esposas de obreros y criados.—Pilas con su correspondiente agua á 6, 8, 10 y 25 céntimos una.—Jabón superior.—Lejías para hacer ojo, en líquido y en grano.—Aguas calientes en el invierno.—Coladas desde 25 céntimos.—Se guardan por la noche las ropas que no estén concluidas á lavar.—Tendederos gratis si están desocupados.—Gratis el servicio de cestos dentro del lavadero.—Tinas de varios tamaños para las coladas en frío.—Lejadoras modernas para las coladas hirviendo.

1—San Clemente—1.

## SE VENDEN

diecisiete fanegas de tierra (diez están sembradas de cebada) y una casa que mide 450 metros cuadrados, con patio ó corral, pozo-noria, cinco habitaciones, cocina, cuadra y pajar. Dicha finca está situada junto al ventorrillo de San Francisco, entre las carreteras de Madrid y Bargas.

Para precio y condiciones dirigirse, Corral de D. Diego, 9, donde informarán.

## BICARBONATO DE SODA

QUÍMICAMENTE PURO

EN PASTILLAS COMPRIMIDAS DE COQUE

Esta es la mejor manera de tomarlo.

## BICARBONATO DE SODA

En botes de lata para su mejor conservación, á 50 céntimos bote. Barquillo, 1, MADRID y en todas las farmacias y droguerías de España.

## EN TOLEDO

en la parte del Mediodía, y dentro de la población, SE VENDE una casa de bonita y bien cimentada construcción con hermoso y bien acondicionado jardín, compuesto de buenos árboles frutales, parras, invernadero, cajonera y numerables macetas con plantas buenas y variadas, gallinero, palomar y taller de carpintería de aficionado; también el jardín como la casa, tienen agua suficiente á sus necesidades.—Si conviniera, también se vendería todo el mobiliaje de la casa y librería con todos los volúmenes; en caso de no venderse hasta el 15 de Agosto, se dará en arrendamiento dicha casa y jardín. Puede verse y tratarse con su dueño, D. Higinio Ros, en la misma finca, San Pablo, 4, de nueve á cuatro, todos los días.

GRAN HOTEL IMPERIAL Y RESTAURANT  
DE  
GUILLERMO LÓPEZ  
7-CUESTA DEL ALCAZAR-7  
TOLEDO

Menú para hoy 16 de Abril de 1899.

ALMUERZO DE 3,50 PESETAS

COMIDA DE 4 PESETAS

Huevos, tortilla ó paella á la valenciana.  
Cordero con guisantes; vaca ó riñones.  
Pajales, pescadillas, merluza ó calamares.  
Entrecot ó chuletas de ternera y cordero.  
Entremés, pan, vino y postres.

Sopa puré.  
Cordero ó filetes de vaca.  
Merluza á la vinagreta.  
Legumbres.  
Gallinas asadas.  
Entremés, pan, vino y postres.

Se sirven banquetes, bodas y bautizos á precios convencionales. Esmerado servicio á la carta.

## Red Telefónica

DE TOLEDO

Esta empresa, que cuenta con cerca de 300 abonados en Toledo, Argés, Ajo-frín, Bargas, Burguillos, Cobisa, Gálvez, Nambroca, Ollas y Polán, sólo cobra 750 pesetas mensuales por este abono, dentro del casco de la capital, facilitando por tan exigua cantidad á sus favorecidos, inmejorables servicios, de cuyo detalle puede el público tener conocimiento, pidiendo datos al administrador, D. Benigno Balbín, Callejón de San Ginés, 6, teléfono 349.

Se alquila un buen local para almacén de depósito. El administrador de la Red Telefónica informará.

## GRAN BAZAR

DE

# MANUEL MORO

44-CALLE DEL COMERCIO-44

TELÉFONO 225

El surtido que en el bazar de Manuel Moro se ha recibido de sombrillas, bastones y abanicos, no tiene comparación. Desde la sombrilla baratísima á la más elegante, existen en él todos los modelos por exigente que sea la señora que vaya á comprar este artículo.

Hay bastones de todos los gustos y los más elegantes para caballeros y niños.

En abanicos, la variedad es inmensa, desde los de papel muy económicos y japoneses de todos precios, á los caros en raso con paisaje pintado, en gasas y con varillajes lujosísimos.